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扶贫济困 公益初心
这不是国家体彩中心第一次获此殊荣。在中国扶贫

基金会历年捐赠人获奖榜单上，国家体彩中心已是常

客，多次揽获“突出贡献奖”“杰出贡献奖”“扶贫明星

奖”等奖项。以建设负责任、可信赖、健康持续发展的国

家公益彩票为目标的中国体育彩票，扶贫济困、服务民

生是其天然使命，也是公益初心。中国体育彩票服务国

家脱贫攻坚的战略部署，体彩公益金早已成为扶贫事业

中的重要力量。尽管 2005 年国家体彩中心开展“中国

体育彩票·新长城助学基金”项目之初定的是“十年之

诺”，即承诺在 10 年内出资 400 万元，用于资助全国各地

优秀贫困大学生，但十年承诺超额兑现后，国家体彩中心

并没有停止脚步，而是把其塑造成品牌公益项目继续开

展，并加大了资助力度。

在国家体彩中心捐赠的基础上，河南、辽宁、西藏、湖

南、重庆、宁夏、内蒙古、湖北等地方体彩中心也配套资金

积极参与，帮助更多贫困学生圆大学梦，将该品牌公益活

动做得越来越响亮。截至目前，国家体彩中心与各地方

体彩中心已共同为该项目累计投入 1057.25 万余元，资助

优秀特困大学生2131人。

教育扶贫 重要抓手
“扶贫先扶志、扶贫必扶智”，扶贫工作方面，为引导受

助者增强自我“造血功能”，教育扶贫是重要抓手。

2007年起，体彩公益金为重要组成部分的中央专项彩

票公益金就开始支持中国教育发展基金会在教育领域的

公益项目。2011年开始推动“滋蕙计划”“励耕计划”“润雨

计划”等三项教育助学项目顺利开展。“滋蕙计划”资助对

象为普通高中在籍在校品学兼优的家庭经济困难学生。

“励耕计划”和“润雨计划”主要资助学前教育、义务教育及

特殊教育和中职学校在职在岗特困家庭教师，重点资助因

遭受自然灾害、突发事故或患重大疾病等原因造成家庭经

济特别困难的教师，资助金额为每人1万元。

据统计，仅2018年，“滋蕙计划”受助学生就超过15万

人；“励耕计划”受助教师达3万人；“润雨计划”普通高校家

庭经济困难新生入学资助项目资助学生 15.8 万余人，“润

雨计划”幼儿教师资助项目资助教师5000人。

正如江西赣州宁都县宁都三中身患鼻咽癌的教师龚

发林写给“励耕计划”的一封信中所提及，面对病魔，他甚

至打算“一了百了”的情况下受到资助，从而焕发“生的勇

气”。他说：“中国梦不是海市蜃楼，而是可触可感的。我

们这些困难教师不是隔江望月，而是游园得香。我们每个

人都是中国梦的建设者，也是中国梦的得益者。”

教育扶贫也一直是国家体彩中心竭力深耕细作的领

域。2018年，国家体彩中心制定《2018扶贫及对口支援工

作方案》，中心党委组成“体彩公益小分队”，赴山西省繁峙

县、代县及江西省赣州市崇义县开展扶贫支教及对口支援

工作，确保达到精准扶贫。截至 2018 年底，已累积为山

西、江西募集扶贫资金 280 余万元，捐赠物资 3000 余件，

参与扶贫活动420人次。

体育扶贫 再担重任
作为体育事业的“生命线”，体彩公益金是体育事业不

可或缺的资金来源，体育扶贫一直是体彩公益金的重要使

用方向。

近年来，配合国家扶贫攻坚的战略部署，财政部门每

年都安排逾 10 亿元中央专项彩票公益金用于扶贫事业，

体彩公益金是其中重要的组成部分。2018年7月，国务院

扶贫办、国家体育总局在联合印发的“体育扶贫工程实施

意见”中，提出了“实施体彩扶贫行动，加快推进体彩公益

金支持扶贫健身工程的步伐”的要求，“体彩扶贫”被赋予

了新的价值和意义。

实施体彩扶贫行动与实施赛事扶贫行动、实施体育综

合体扶贫行动、实施体育设施扶贫行动、实施体育企业扶

贫行动、实施冠军扶贫行动同列为体育扶贫工程的六项重

点任务。明确要求，加大体育彩票公益金支持扶贫开发事

业的力度，实施体彩公益金扶贫健身工程；利用体育彩票

公益金资助建设公共体育场地设施。实施全民健身助残

工程，资助社区、乡镇康复中心建设体育健身设施，帮助因

病因残致贫人员进行康复训练，恢复身体机能，更好享受

人生，减轻国家和家庭负担。

中国体育彩票一直以助力公益、助力民生、助力体育

为己任，面对扶贫重托，自然不会退缩，已然接过这千钧重

任，决计与全国人民一道合力打赢这场脱贫攻坚战。

扶贫征途上，国家体彩中心再获“突出贡献奖”
4月2日，国家体彩中心的扶贫成绩单上又增添了一

枚奖牌。

在北京召开的中国扶贫基金会2018年度捐赠人大

会暨成立三十年座谈会上，国家体彩中心因连续14年与

中国扶贫基金会联合开展“中国体育彩票·新长城助学基

金”项目被授予“突出贡献奖”。河南省体彩中心也因连

续6年积极参与该项目而再一次与国家体彩中心同登领

奖台。 □ 王红亮

星报讯（记者 江锐）继江淮闪电将主场“移师”福州

后，又一支 NBL 联赛的安徽球队也要远走外地。记者近

日获悉，NBL 球队合肥原创队本赛季要将球队搬到广东

省，主场定在佛山市。

合肥原创篮球俱乐部的前身是南京军区队，后改名东

部陆军队并把主场放在安徽宣城，当年安徽一度拥有安徽

文一、江淮闪电、东部陆军队三支NBL球队。从上赛季开

始，东部陆军队撤编，重组为合肥原创篮球俱乐部，“华丽

转身”之后落户安徽，主场定在芜湖。当年完成更名之后，

成为了一支不折不扣的安徽本土球队。与以往最大不同

的是，去年的合肥原创队首次引入了外援。据介绍，球队

以职业俱乐部为依托，积极开拓安徽的篮球市场和体育产

业，重点培养青少年篮球人才。当赛季合肥原创队以年轻

球员为主，并有贾尚宇和赵卓安两名安徽球员，俱乐部力

求在 NBL 的舞台上，让年轻球员充分展现才华、发掘潜

力，从而培养出属于安徽自己的球星。

去年 NBL 联赛中，合肥原创获得常规赛第 14 名无缘

季后赛。不过，在 2018 年 CBA 选秀大会上，合肥原创队

球员袁振梁当选 CBA 榜眼秀，并被四川男篮选中。袁振

梁是一位内线球员，身高2.08米，在此之前，他还曾经随中

国国青男篮拿到过第三届U16亚青赛的冠军。2017年全

运会，袁振梁在决赛时也有着非常出色的发挥。

安徽选手宗丹链球摘银
星报讯（记者 江锐）2019 年全国田径投

掷项群赛（第二站）在四川成都犀浦田径训练基

地顺利结束。在女子专业成年组链球决赛中，

安徽选手宗丹以66.13米的成绩夺得亚军。

本次投掷项群赛分成两站进行，全部是在

四川成都犀浦田径训练基地，设置了铅球、标

枪、铁饼、链球四个项目。除了女子铅球巩立

姣之外，中国现役最强的投掷项选手全部参

赛。女子链球 A 标是 71.00 米。第一站黑龙

江队罗娜以 72.87 米获得女子链球冠军，八一

队王峥以 72.55 米获得亚军，两人顺利达标。

第二站罗娜没有参赛，王峥头三掷犯规无成

绩，八一队的刘婷婷以 66.70 米获得第二站冠

军。今年世锦赛达标计算期是从 2018 年 9 月

7 日到今年 9 月 6 日之间，本次比赛女子标枪

的刘诗颖和苏玲丹、女子链球的罗娜和王峥轻

松达标。男子组无人闯关成功。

省象棋等级赛激战合肥
星报讯（记者谢静）弈棋会友同欢乐，楚河

汉界谁称王。4月5日至7日，安徽省2019年象

棋等级赛在合肥市双岗小学举行，来自全省的

550余名棋手展开了为期3天的角逐，进行定级

升级。

在比赛中，成人和少年儿童棋手不分年龄

大小，同台博弈，各显身手。经过激烈角逐，今

年有两位参赛少年选手获得省“象棋大师”称号，

其中陈清华7战全胜，江易辕6胜1负。

合肥市象棋协会秘书长王东介绍，本次等

级赛参赛选手年龄最大者已有 50 多岁，而最

小的棋手才 5 岁多，还在上幼儿园。

省棋院副院长赵冬介绍，经过多年的积

累与沉淀，安徽省象棋等级赛已成为省内知

名的传统赛事之一，得到了广大象棋爱好者

的热烈欢迎，众多优秀的草根选手从该项比

赛中脱颖而出。

著名作家赵丽宏做客“大湖之约”：

阅读改变人生

合肥原创新赛季NBL主场“移师”佛山

昨日，作为作品入选中小学语文教材最多的当代作家之一，中

国作家协会全委会委员、中国散文学会副会长、上海作家协会副主

席赵丽宏现身合肥，做客“大湖之约——艺术名家大讲堂”，为观众

开讲《阅读对于人生的意义》。他从自身的成长经历与阅读经验入

手，分享了他对阅读的理解与思考。□记者吴笑文/文 李中蒙/图

读书改变了我的人生
赵丽宏之前来过合肥两次，都是与读书有关的

活动，所以也让他对合肥的印象颇具好感，“合肥是

一座非常美的城市，也是座很有文化历史底蕴的城

市，一个城市崇尚读书，很多人喜欢读书，经常有关

于读书话题的活动，营造书香的气息，对一个城市

来说是很好的事情。”

赵丽宏表示，读书可以改变一个人的命运和气

质。“一个人是否爱读书，是否坚持读和读什么样的

书，对人的影响都是不一样的。”结合自己的经历，

赵丽宏说：“因为读书，改变了我的人生取向，也许

自己身上有一些头衔、一些光环，但我不看重。即

便一定要承认，那也是阅读之功，所以我更愿意被

称作读书人。其他身份都是临时的，但做一个读书

人，我觉得这个身份是不会改变的。”

爱看书不等于会“阅读”
所谓“阅读”，就是阅读人生、阅读世界，就是读书。“作为读

者，只要花几个小时、几天，就可以读完一个智者一生的追求、

阅读可以使人活无数次。我想阅读是个最有价值的事情，最划

算的事情。”但看了大量的书，是否就等于汲取了书中的营养成

分？未必。赵丽宏直言：“爱看书不等于会阅读。”

赵丽宏认为，成为一名真正的阅读者，并不容易。他说：

“读书的时候不仅仅是一个简单的接受者，也应该是一个思

想者，为什么这个作家的书你会喜欢读，为什么读他的书会

觉得悲伤，为什么会打动你。你如果真的被打动，记住他的

名字再去找他别的书，只有这样我觉得才会成为一个真正的

阅读者、读书人。”


